ESPACIOS PARA EL ESPIRITU (CENTROS ACADEMICOS DE ESPIRITUALIDAD IGNAZIANA)

Hermann Rodríguez, S.J.

Decano Académico de la Facultad de Teología Pontificia Universidad Javeriana de Bogotá, Colombia

Antecedentes

n el contexto del Congreso sobre Ejercicios Espirituales que se tuvo en Loyola, España, en el año 2006, un grupo de especialistas en Espiritualidad Ignaciana vio la conveniencia de tener un encuentro internacional cada tres años. La finalidad de estos encuentros sería crear un espacio de comunicación entre aquellos/as investigadores en temas de espiritualidad ignaciana a nivel de todo el mundo.

Se propusieron cinco criterios para la convocatoria:

Académico: Que los convocados estuvieran en la docencia universitaria o en la investigación de temas ignacianos. Interesaba poner en diálogo a aquellas personas que estaban produciendo conocimiento en el área de la espiritualidad ignaciana a nivel mundial.

Internacional: Que estuvieran representadas todas las áreas geográficas del mundo. Se invitaría personas de los cinco continentes.

Limitado: Sería un encuentro de no más de 50 participantes y, en lo posible, que estas personas fueran menores de 50 años. Esta norma no fue estricta, pero sí una guía para la selección de los invitados/as.

Trilingüe: Que fuera trilingüe (español, inglés y francés) sin traducción simultánea. Se supuso al menos un conocimiento pasivo de las tres lenguas, de manera que la comunicación fuera ágil y fluida.

Sentir y gustar: Se procuraría cuidar la liturgia y otros momentos de oración para "sentir y gustar internamente", al estilo ignaciano. No se quería un encuentro académico frío y seco como experiencia espiritual, sino impregnado del sabor ignaciano desde su metodología misma.

El Grupo de Espiritualidad Ignaciana (GEI) de la Asistencia de Europa Meridional asumió la convocatoria y organización del encuentro, que se tuvo en Barcelona, España, del 24 al 30 de agosto de 2009. Nos acogió la Casa de Espiritualidad San Felipe Neri en plena Ciudad Condal.

Como parte del encuentro, los representantes de las distintas regiones y centros de espiritualidad allí convocados, compartimos la situación del trabajo académico en torno a lo ignaciano en nuestros países o en los continentes respectivos. Como resultado de este compartir, hemos querido recoger algo de lo que allí se compartió, sabiendo que no se trata de un trabajo exhaustivo y corriendo el riesgo de dejar por fuera alguna experiencia significativa que no haya podido hacerse presente en esta reunión de Barcelona 2009.

Cada uno de los países o regiones representados en la reunión, había recibido una guía para elaborar un informe de su centro de espiritualidad o de su área de influencia. Se preguntaba por: Breve historia del Centro. Programa académico. Publicaciones. ¿Cuál es la aportación más importante que hace a la promoción del estudio de la espiritualidad ignaciana? ¿Desde qué perspectiva se hace? ¿Hasta qué punto es consciente de esta perspectiva y por qué ha optado por ella? Público al que va dirigido. Áreas de investigación y tesis doctorales. Sombras o vacíos que se perciben. Líneas de avance y de interés.

Evidentemente, no todos los centros respondieron todas las preguntas, ni todas las regiones tuvieron representantes que ofrecieran un informe detallado de sus actividades, pero con la información que pudimos recoger y compartir, hemos elaborado este artículo.

Una visión mundial de los estudios sobre Espiritualidad Ignaciana

Asistencia del Asia Meridional

Los compañeros provenientes de la Asistencia del Asia Meridional, compartieron con nosotros sus experiencias; todos ellos se encuentran en Europa haciendo estudios de licencia o doctorado en teología espiritual. Pusieron de presente en primer lugar, el enorme tamaño de esta asistencia, pues está

compuesta por diez y ocho Provincias y dos Regiones con algo más de cuatro mil jesuitas. Incluye a la India, Sri-Lanka, Pakistán, Afganistán, Bangladesh y Nepal.

Hay que tener en cuenta que el contexto en el que trabajan los jesuitas en el Asia Meridional es un contexto pluri-religioso y multi-cultural, marcado, por otra parte, por la pobreza económica en la que está sumida la gran mayoría de su población. En febrero de 2009, comenzó a funcionar el Secretariado para la Espiritualidad Ignaciana de la Asistencia del Asia Meridional, Secretariado que ha llenado de esperanza a quienes están comprometidos con los Ejercicios Espirituales y todos los que están vinculados de alguna manera con esta dimensión de la actividad de la Compañía de Jesús en esta inmensa región del mundo.

Casi todas las Provincias tienen una casa de Ejercicios y han tenido algún tipo de centro de espiritualidad. Además del ministerio que se ejerce a través de los Ejercicios Espirituales, muchas provincias ofrecen cursos en formación religiosa que incluyen temas sobre la vocación, el discernimiento, personal y comunitario, la dirección espiritual, la dirección y consejería espiritual, el liderazgo religioso, la espiritualidad y la Escritura y algunos cursos sobre Espiritualidad india. Haciendo un recorrido por los principales centro se espiritualidad con que cuenta la Asistencia de Asia Meridional, podemos destacar los siguientes:

Tal vez el centro más antiguo y más importante de la India es el **Instituto Sadhana**, fundado en Pune por Tony de Mello en 1973. Más tarde se trasladó a Lonavla, donde funciona actualmente bajo la orientación del Provincial de la India. Inicialmente fue concebido como un centro de espiritualidad para la preparación de acompañantes de EE. A través de su trayectoria, se ha convertido en un Instituto que intenta integrar la psicología y la espiritualidad, sin descuidar el interés que ha tenido desde su fundación por la integración de la espiritualidad cristiana y la herencia espiritual de la India. Manteniendo la tradición ignaciana y abierto a los signos de los tiempos, se ha ido adaptando al contexto cultural actual.

El **Centro Atmadarshan**, en Patna, al norte de la India, ofrece un programa de formación que se ha llamado AMR (*Awareness Meditative Relaxation*). Allí trabajan con mucha seriedad la meditación, la relajación y la relación entre espiritualidad y cuerpo, respondiendo a la necesidad de buscar una respuesta desde la espiritualidad para enfermedades psicosomáticas. El curso que ofrece dura cuatro meses.

Por otra parte, el Centro de espiritualidad Ignaciana de **Dindigul**, en la Provincia de Madurai, ha implementado un un programa de formación de diez meses en el que se tienen en cuenta aspectos diferentes de la espiritualidad. Los Centros de Espiritualidad de Bangalore, Calicut, Calcuta y Pune ofrecen cursos de Espiritualidad y consejería desde 1995.

Otro centro que es importante mencionar es el **Instituto de diálogo con las culturas y religiones (IDCR)**, que funciona en Chennai, se dedica a la investigación de los conflictos entre las religiones y las culturas, buscando

lograr que los jesuitas escriban buenos artículos que ofrezcan análisis profundos de manera agradable y cercana caminos de diálogo y entendimiento. Está afiliado a la Universidad de Madrás. Ofrece un programa de doctorado sobre religiones y culturas comparadas. Este centro tiene una misión muy importante en el contexto cultural y religioso de la India.

La publicación periódica *IGNIS* fue fundada en 1972 y su editor actualmente es Paul Coutinho, quien dirige, además, el **Seminario en espiritualidad ignaciana** que tiene una

duración de tres meses y acoge a jesuitas, religiosas y laicos para acompañarlos en un estudio profundo de los escritos más importantes de San Ignacio de Loyola. La revista **IGNIS** publica solamente artículos relacionados con espiritualidad ignaciana o jesuítica y llega sobre todo a jesuitas y a laicos, especialmente de las CVX, tanto en la India como en otros países.

Recientemente se han elaborado dos tesis doctorales, una en la Pontificia Universidad Gregoriana de Roma y otra en la Universidad Pontificia de Comillas en Madrid. La primera tuvo por título: "Estudio comparativo del Bhagavad-Gita y los Ejercicios Espirituales de San Ignacio de Loyola en el proceso de liberación espiritual" y fue escrita por Varghese Malpan, en 1992. La segunda se llamó "El problema de la búsqueda de confirmación en el Diario Espiritual de San Ignacio de Loyola", escrita por Kunjhu Kunjhu George Panikulam, en el año 2004.

Refiriéndose a las editoriales, hay que mencionar Gujarat Sahitya Prakash, en Gujarat y Vaigarai Publications en Madurai. Esta última publica libros en inglés y en Tamil sobre temas de Espiritualidad Ignaciana.

Tal vez los retos más importantes que tienen en la Asistencia del Asia Meridional es lograr que los jesuitas escriban buenos artículos que ofrezcan análisis profundos de manera agradable y cercana. Los miembros de las provincias de la India presentes en el encuentro de Barcelona-2009, expresaron la necesidad de trabajar más como equipo a nivel de toda la Asistencia del Asia Meridional, tratando de mantener y fortalecer una atención especial al diálogo entre la espiritualidad ignaciana y las religiones orientales, sin perder de vista los aportes de la psicología y las preguntas que sigue planteando los problemas de la justicia y la educación en un contexto como el de Asia Meridional.

Asistencia del Asia Oriental

El único representante de esta asistencia vino del Japón y tiene un doctorado en teología espiritual. Trabaja actualmente en la Universidad de Sofía. Su experiencia, después de regresar al Japón con un doctorado en teología espiritual ha sido difícil. Encuentra muy complicado poder dedicar su tiempo al estudio de la espiritualidad ignaciana, cuando está urgido por una misión que le exige un trabajo más inmediato de anuncio y evangelización.

Hay que mencionar, desde el punto de vista pastoral, la creación del Centro de Espiritualidad **Seseragi** en el Teologado de Kamishakujii.

Tal vez el reto más importante que tienen las provincias del Asia Oriental sea la formación de expertos investigadores en espiritualidad ignaciana, de manera que se puedan adaptar los Ejercicios Espirituales a los nuevos contextos sociales y culturales en los que ellos trabajan. Responder a este reto supone hacer una seria investigación sobre los mismos textos ignacianos, de modo que se pueda entender, desde una perspectiva académica, su contenido y su dinámica propia. Y para hacer posible esto, es necesario crear una o varias bibliotecas especializadas en los ejercicios espirituales y en temas de espiritualidad ignaciana en esta asistencia del Asia Oriental.

Asistencia del África

La Asistencia del África estuvo representada por tres jesuitas que realizan sus estudios de licenciatura o doctorado en teología espiritual en España o en Roma. Su participación fue muy activa y mostraron gran alegría en poder compartir sus reflexiones en este foro de estudios sobre nuestra espiritualidad a nivel mundial, sobre todo sabiendo que el continente africano ha estado muchas veces ausente de los grandes flujos de conocimiento, tanto en ámbito

teológico y espiritual en general, como cuando se trata sobre la espiritualidad ignaciana en particular.

Actualmente existen en el África cuatro grandes instituciones de formación académica. Dos de Filosofía, Arrupe College en Harare, y el Instituto Superior de Filosofía San Pierre Canisius en Kinshasa, República Democrática del Congo. Y dos de Teología, Hekima College, en Nairobi, Kenia y el instituto Teológico de la Compañía de Jesús en Abidjan. Sin embargo, en ninguno de ellos hay, propiamente hablando, escuelas de estudios en espiritualidad ignaciana. Hay algunos cursos y algunos jesuitas que dedican algún tiempo de su trabajo académico a temas ignacianos, pero en el África no hay centros dedicados completa y exclusivamente a estos estudios.

El **Centro de Espiritualidad Manresa** en Kimwenza, Kinshasa representa el mayor esfuerzo por animar la reflexión y la publicación en materia de espiritualidad ignaciana a nivel de todo el continente. Fue fundado en 1958 por el P. Joseph Mols, jesuita belga que quería ofrecer un espacio de crecimiento interior y que apoyara la misión de la Compañía de Jesús en el país. Este centro ha acogido diversas actividades de formación espiritual y humana a los largo de sus cincuenta años de existencia. Aunque tenía entre sus objetivos principales, el estudio y la reflexión, durante muchos años estuvo dedicado solamente a actividades pastorales y como casa de Ejercicios y acogida para diversos grupos. Más recientemente, el Centro ha podido ofrecer formación en espiritualidad a muchas personas, muchas de ellas vinculadas con las obras de la Compañía de Jesús.

Fruto de estos cursos de formación que se han ofrecido en el Centro de Espiritualidad Manresa, se han publicado varios libros entre los cuales, vale la pena mencionar: "Servidores de la misión de Cristo" en 1997, Compartiendo nuestra herencia espiritual y apostólica" en 1998, "Discernimiento en tiempos de crisis" en 1999, "María en los designios de Dios y en la piedad popular del Congo", "El pan de los peregrinos. Eucaristía y Espiritualidad Ignaciana" y en el año 2001 "Encontrar a Dios en todas las cosas. Orar tras las huellas de Ignacio de Loyola".

Por otra parte, se han publicado en distintas partes del Continente africano libros y artículos sobre temas que podrían clasificarse en tres grandes grupos: 1) Temas de Ejercicios Espirituales de San Ignacio y discernimiento espiritual. 2) Los jesuitas, su historia, vocaciones y compromiso apostólico. 3) Cuestiones existenciales y sociopolíticas. La bibliografía es amplia y refleja una dedicación y un interés creciente en temas de espiritualidad.

Los representantes de esta asistencia africana compartieron algunos de los temas que consideran prioritarios en la reflexión y el estudio de la espiritualidad en este continente. Mencionamos algunos de ellos:

- Estudios sobre los Ejercicios Espirituales y la manera de adaptarlos en el contexto africano, para ayudar a sus gentes a hacer una experiencia de Dios auténtica en medio de sus contextos religiosos.
- Reflexiones sobre el discernimiento y el acompañamiento vocacional y el manejo de la afectividad para ayudar a clarificar la multiplicidad de vocaciones a la vida consagrada que están surgiendo en el África.
- Trabajos sobre la paz, la resolución de conflictos, la gobernanza y el liderazgo de calidad, a la luz de la Fórmula del Instituto, los Ejercicios Espirituales, el modelo jesuítico de liderazgo, de modo que se ofrezcan salidas a los problemas del continente africano.
- Investigaciones sobre el sufrimiento, el SIDA y otras realidades difíciles que vive el África actualmente.

Asistencias de América Latina

El sector de la espiritualidad en los países latinoamericanos está organizado desde la Conferencia de Provinciales de América Latina (CPAL) y ofrece varios cursos de formación para jesuitas y laicos de todo el continente: Cada año la CPAL ofrece un Curso-taller para acompañantes de EE con una duración de cinco semanas, que se realiza un año en Loas Teques, Venezuela y otro año en San Miguel, Argentina. Por otra parte, la CPAL también ofrece dos veces al año un Curso-Taller de Animación Comunitaria destinado a los jesuitas que están prestando o van a prestar el servicio de superiores en las comunidades de las distintas provincias.

También con el amparo de la CPAL, los centros ignacianos de espiritualidad constituyen una Confederación (CLACIES) que se reúne cada dos años en asamblea desde hace más de veinte años. Uno de los proyectos en los que están empeñados los Centros de Espiritualidad es la elaboración de un 'Directorio de Ejercicios para América Latina'. Las provincias de América Latina tienen unas cuarenta y cinco casas de Ejercicios Espirituales y unos diez y ocho centros de espiritualidad. Estos centros ofrecen tandas de ejercicios espirituales de distinta duración, cursos de formación para acompañantes de ejercicios, talleres sobre dimensión psicológica espiritual, acompañamiento

espiritual, ejercicios ecológicos, y otra serie de cursos de formación que van preparando a las personas para la experiencia de Ejercicios.

Los centros de espiritualidad, además, han elaborado materiales para apoyar la celebración del año jubilar 2006 y para la asimilación de la CG 35^a. Las revistas más importantes son: El Boletín de espiritualidad (Argentina), Itaici

la necesidad de sistematizar su propia experiencia y dedicar más tiempo a la reflexión (Brasil), Cuadernos de espiritualidad (Chile), Apuntes ignacianos (Colombia), Mirada (México), Diakonía (Nicaragua), Boletín de espiritualidad (Paraguay), Cuadernos de espiritualidad (Perú), en las que se recogen los trabajos y la producción intelectual de los distintos centros.

Entre los objetivos que tienen los centros está el difundir y profundizar la espiritualidad ignaciana de manera que las

personas que se acercan a estos centros puedan descubrir y vivir su honda dimensión espiritual. Además promueven el estudio de los Ejercicios Espirituales y capacitan personas para el ministerio de los EE.

Los desafíos más importantes que enfrentan los centros en América Latina son en primer lugar, las dificultades económicas que les impiden cumplir a cabalidad sus objetivos. Sienten la necesidad de sistematizar su propia experiencia y dedicar más tiempo a la reflexión y a la producción de materiales que a la respuesta inmediata a la demanda desbordante de actividades de formación y pastoral. Sería deseable, además, que pudieran establecer alianzas con los centros de formación universitaria que tienen las provincias del continente, de manera que la formación que ofrecen en el ámbito espiritual, tenga el respaldo de los centros académicos de la Compañía, pudiendo ofrecer títulos universitarios y cualificando la formación que ofrecen en el campo de la espiritualidad ignaciana.

Asistencia de los Estados Unidos

No hubo representantes de la Asistencia de los Estados Unidos en la reunión de Barcelona este año. Solamente se hizo presente un estudiante de origen italiano que hace su doctorado en la Universidad de Berkley, California. Sin embargo, hay que decir que en los Estados Unidos los mayores proyectos que se deben resaltar son: el *Institute of Jesuit Sources*, con sede Saint Louis

University, Missouri, y varias cátedras jesuitas o institutos asociados con iniciativas de las universidades de la Compañía de Jesús. Gracias al Instituto jesuita del Boston College hubo dos importantes congresos en 1997 y 2002, con el tema de los jesuitas: cultura, ciencias y artes.

Asistencias de Europa

En Europa encontramos varios centros de estudios de la espiritualidad ignaciana y muchos de ellos estuvieron representados en la reunión de Barcelona.

Francia: El primero que vamos a describir es el **Centro Sévres** de París. Este centro nace por el agrupamiento en 1974 de la Facultad de Teología de Lyón y la Facultad de Filosofía de Chantilly. Su misión ha sido asegurar la formación de los estudiantes de la Compañía de Jesús y de otros estudiantes, especialmente religiosos o religiosas a las cuales el centro entrega diplomas de Bachillerato a Doctorado. Propone una sólida formación de la inteligencia de la fe, según los métodos universitarios.

En seno del Centro Sèvres, está el Departamento de Espiritualidad y Vida Religiosa, que no es, estrictamente hablando, un centro autónomo o un Instituto de Espiritualidad, sino uno de los cinco departamentos que ofrecen sus servicios a los estudiantes de París. El programa académico del Departamento comienza con un nivel propedéutico y va avanzando hasta el nivel de la investigación. El proceso de formación está centrado en cuatro ejes principales:

- Las tradiciones y los autores espirituales
- Temas particulares
- Una reflexión fundamental
- Historia y teología de la vida religiosa

No se tiene una revista propia ni una colección particular de espiritualidad. Sin embargo La colección *Cahiers Médiasévre* comprende *Cahiers de spiritualite* y *Cahiers de Vie religieuse*. Las investigaciones que realizan los estudiantes de los diversos niveles aportan al estudio de la espiritual ignaciana. Esta se desarrolla en torno a dos ejes fundamentales: el trabajo sobre los textos y el inmenso aporte proveniente de las colaboraciones con universitarios laicos que trabajan sobre la espiritualidad ignaciana.

Tal vez el reto más importante que afronta el Departamento es la cuestión del relevo generacional y la necesidad de estar más presentes en las universidades civiles para producir más literatura sobre la espiritualidad ignaciana y sobre el cuidado de la formación de los laicos.

Gran Bretaña: Lo primero que hay que decir sobre el estado de la investigación sobre espiritualidad ignaciana en Gran Bretaña es que la literatura

el reto más importante que afronta el Departamento es la cuestión del relevo generacional y el pensamiento de San Ignacio han tardado mucho en llegar a los países anglosajones porque el contexto es distinto al de los países mayoritariamente católicos. Hasta 1968 no se podría hablar de un trabajo explícito sobre la espiritualidad ignaciana en estos países. John O'Malley fue el jesuita que logró tener un impacto internacional con sus

estudios sobre la historia de los primeros jesuitas y, por tanto, un reconocimiento en el medio académico secular.

Los esfuerzos de la provincia Británica han estado ligados desde hace mucho tiempo con el Heythrop College. James Walsh, S.J., fundador de **The Way**, enseñó teología espiritual cuando el Heythrop College era un Ateneo fuera del sistema universitario británico; todos sus sucesores excepto el editor actual han tenido compromisos docentes allí mismo. Entre 1982 y 1994 hubo un Instituto de espiritualidad en Heytrop, patrocinado conjuntamente por la provincia jesuítica el Colegio de Regentes. El Instituto publicaba The Way para promover la enseñanza de la espiritualidad no solo en Heytrop sino fuera de allí. La única iniciativa que sobrevivió con el tiempo fue el Master of Arts en Espiritualidad Cristiana que sigue ofreciendo Heythrop, con el único auspicio del mismo colegio.

España: El Instituto Universitario de Espiritualidad que funciona en la Universidad Pontificia Comillas de Madrid fue fundado en 1982 con un propósito principalmente académico, ofreciendo diferentes cursos en varios niveles. Durante los últimos años se ha ido consolidando una oferta de cursos centrados en la Licenciatura en Teología Espiritual. Además de este programa, se ofrece también el Doctorado en teología, el título de especialista en espiritualidad bíblica, el máster en discernimiento vocacional y acompañamiento espiritual en Salamanca y el diploma en Ejercicios Espirituales.

El Instituto no tiene como tal una publicación exclusiva, pero se beneficia de varias revistas españolas, principalmente Estudios Eclesiásticos y Manresa. Para sus libros, se vale de las siguientes editoriales, según las diversas colecciones: Colección "Teología Comillas" (San Pablo-UPC), Colección "Manresa" (Mensajero- Sal Tarrae), así como la Editorial de espiritualidad de los Carmelitas Descalzos.

El Instituto Universitario Ignacio de Loyola es un centro interdisciplinar de investigación y divulgación científica sobre la vida y obras de San Ignacio de Loyola y de la Compañía de Jesús que nace como consecuencia del quinto centenario del nacimiento de Ignacio de Loyola, en 1992, en San Sebastián (España) donde tiene su sede. Está asociado a la Biblioteca Ignaciana de Loyola (Guipuzkoa) y depende directamente del Rector de la Universidad de Deusto.

Hay que tener también presente, los trabajos que realizan los jesuitas de la Provincia Tarraconense a través de la Fundación Luis Espinal de Barcelona, quienes publican sus reflexiones y aportes al estudio de la espiritualidad Ignaciana en la revista Eides.

Italia: El CIS de Nápoles fue fundado por Pietro Schiavone, S.J., en 1990 y fue dirigido por él mismo hasta el año 2005. Actualmente se encuentra en proceso de reestructuración, no tiene actividad académica del tipo de cursos, cursillos o conferencias. Pública periódica pero irregularmente Appunti di Spiritualitá (Uno o dos volúmenes al año) e Ignaziana (Semestral). También

La Federazione Italiana di Esercizi Spirituali (FIES), una asociación eclesiástica fundada para promover los Ejercicios Espirituales en Italia y para darlos a conocer, fue fundada en 1964 y reconocida por la Conferencia Episcopal Italiana. Está organizada por Delegaciones regionales y diocesanas. Publica dos revistas el Vento y Tempi dello Spirito (trimestral). Las publicaciones se pueden encontrar en: http://www.esercizispirituali.it/index.htm

El Instituto de Espiritualidad de la Pontificia Universidad Gregoriana, celebró sus cincuenta años de existencia (1958-2008). En la prehistoria del Instituto se encuentra la Cátedra de Teología Espiritual (1918, avalada por el Papa Pío X al año siguiente). Desde el comienzo, el instituto adoptó una doble orientación: teología e historia. Ofrece dos ciclos de conferencias (de tres sesiones cada uno).

Entre los cursos que se desarrollaron entre 1950 1959 estaban las Quaestiones aceticae de Exercitiis spiritualibus. Mientras que la Facultad de Teología mantenía la aproximación ascética, el Instituto se abría paulatinamente a la cuestión mística.

Más tarde se constituyó la Licenciatura en Espiritualidad. El eje en torno al cual se estructura el plan de estudios del Instituto es la profundización en la experiencia cristiana. Dos son los itinerarios que permiten alcanzar la Licenciatura en Espiritualidad con una especialización: El programa CIFS, para formadores de Seminarios y el programa de especialización en Espiritualidad Ignaciana.

Entre las publicaciones del Instituto, hay que señalar el Anuario, que incluye el texto de sus conferencias, en la serie Maior y en la serie minor. Además de las tesis doctorales de los estudiantes defendidas en el Instituto, las Dispensas o notas de cursos publicadas para algunos cursos, con carácter interno. Los artículos que produce el Instituto se publican en la Revista de Espiritualidad ignaciana (Roma), en Apuntes Ignacianos (Colombia), Manresa (Madrid), Appunti di Spiritualitá e ignaziana (Nápoles).

El Instituto promueve la investigación universitaria sobre la historia de San Ignacio y de la Compañía, Teología espiritual, antropología, literatura y lengua, arte e iconografía ignacianas. Desde 2005, además, se ha propuesto una investigación al servicio del carisma original, investigando, comparando y correlacionando las finalidades de los Documentos Institucionales de la primera Compañía de Jesús y aquellas de tipo más social en la actual Compañía de Jesús.

Junto a estos centros de mayor proyección, se encuentran también en la Asistencia de Europa los trabajos que realizan los jesuitas de Bélgica, Suecia y Portugal, para mencionar solamente los que estuvieron representados en la reunión de Synergias Ignacianas de Barcelona, 2009.

Conclusión

La riqueza de los estudios sobre espiritualidad ignaciana a lo largo y ancho del mundo quedan apenas reflejados en este artículo. Prácticamente toda la información contenida en este escrito, fue aportada por los mismos protagonistas de los trabajos, presentes, como ya se ha dicho, en el encuentro de Barcelona 2009. Muy seguramente hay muchos más esfuerzos que no quedan recogidos aquí y quisiéramos conocerlos para buscar, como pretendía la reunión de agosto pasado, Synergias alrededor de proyectos comunes. Este camino apenas comienza y cada uno de los centros y de los investigadores sobre la espiritualidad ignaciana que hay en cada rincón del planeta, debe aportar su granito de arena para construir juntos un proyecto común que haga conocer cada vez más la riqueza de nuestra espiritualidad, no para gloria nuestra, sino para dar cada día mayor gloria a Dios.